

Mémorial national des femmes en résistance et en déportation

**ENSEMBLE, FAISONS VIVRE LA VOIX
DES FEMMES ET LA MÉMOIRE
DE LA RÉSISTANCE !**

Graffiti de la casemate n°17

À l'initiative de la Ville des Lilas et du réseau du Musée de la Résistance nationale, le Mémorial national des femmes en résistance et en déportation va être installé au sein du **fort de Romainville, aux Lilas**.

Quatre-vingt ans après la fin de la Seconde Guerre mondiale, l'aménagement de ce lieu longtemps méconnu est un enjeu essentiel pour **transmettre l'histoire et la mémoire des femmes en résistance et en déportation**.

Le Mémorial national des femmes en résistance et en déportation

Premier et unique lieu en France, consacré aux femmes en résistance et en déportation, le Mémorial ouvrira ses portes en 2028. La création du Mémorial s'inscrit dans le **projet urbain « Grand Lilas »**, qui proposera sur le nouveau quartier du fort des lieux de vie et d'activités, de nouveaux logements, la préservation et la mise en valeur d'espaces naturels remarquables, l'installation d'équipements sportifs.

Des femmes engagées

De tous milieux sociaux, de toutes confessions, célèbres ou méconnues, ces citoyennes qui n'en avaient pas encore le titre, ont montré leur attachement aux valeurs humanistes et démocratiques. À travers des parcours inspirants de femmes qui ont fait le choix, au péril de leurs vies, de lutter contre l'Occupation nazie et le régime de Vichy, le Mémorial mettra en lumière leurs engagements contre toutes formes d'oppression et de discrimination.

Il les prolongera par une programmation sur les combats des femmes aujourd'hui.

Le Fort

Ancien casernement des troupes françaises depuis le milieu du XIX^e siècle, devenu en 1940 le premier camp allemand installé en France occupée, le fort de Romainville a été le camp des otages à fusiller au Mont-Valérien et un point de départ vers les camps nazis. Près de la moitié des femmes déportées de France en partirent vers le système concentrationnaire.

Plus de femmes que d'hommes ont été internées au fort de Romainville.

Les graffiti

L'enceinte militaire recèle des traces exceptionnelles. **70 graffiti** réalisés par des détenus se déploient sur les murs de la **casemate n°17**, dont 53 ont été identifiés : 39 hommes et 14 femmes. Des noms, des dates, des mots, des dessins esquissés, gravés au crayon ou au charbon quelques heures ou quelques jours avant d'être fusillé ou déporté.

Ces traces émouvantes seront au cœur de l'exposition installée dans les casemates du fort et dans la déambulation extérieure proposée.

Une exposition, un espace pédagogique, un cheminement extérieur, un lieu de formation et d'échanges, pour sensibiliser différents publics sur l'action des femmes en résistance et sur leur expérience en déportation.

Une programmation scientifique, culturelle et sociale

Parce que les combats d'hier éclairent ceux d'aujourd'hui, nous voulons ouvrir un dialogue continu entre passé et présent. Raconter l'histoire d'un lieu méconnu pour mieux révéler et transmettre aux générations futures l'héritage des résistantes et des déportées. Faire écho à leur engagement en donnant la parole à celles et ceux qui le poursuivent aujourd'hui.

CONFIEZ-NOUS VOS ARCHIVES

Si vous possédez des archives concernant **la résistance et la déportation des femmes en France** (objets personnels, photographies, films, affiches, lettres, œuvres artistiques...).

Confiez-les nous, pour construire ce Mémorial.

Si vous souhaitez suivre la création du Mémorial national des femmes, organiser la remise de votre don, nous aider :

contact@mnrfd.fr

Suivez-nous sur les réseaux sociaux :  

www.memorial-national-femmes-resistance-deportation.fr

SOUTENEZ-NOUS !



Donnez sur :
www.helloasso.com
> scannez le QR code

M R N
MUSÉE DE LA RÉSISTANCE NATIONALE

